



ASSEMBLÉE NATIONALE

17ème législature

Situation en Nouvelle-Calédonie

Question au Gouvernement n° 2

Texte de la question

SITUATION EN NOUVELLE-CALÉDONIE

Mme la présidente . La parole est à M. Nicolas Metzdorf.

M. Nicolas Metzdorf . Hier, monsieur le Premier ministre, lors de votre déclaration de politique générale, les Calédoniens se sont sentis humiliés.

M. Hadrien Clouet . Pas tous !

M. Antoine Léaument . Ça dépend lesquels !

M. Nicolas Metzdorf . Face aux voitures détruites, aux maisons brûlées, aux emplois perdus et aux entreprises fermées, ils se sont sentis humiliés parce qu'ils ont dû se protéger eux-mêmes pendant des semaines, des jours et des nuits contre les émeutiers.

M. Antoine Léaument . Contre les milices !

M. Nicolas Metzdorf . Ils se sont sentis humiliés parce qu'ils ont été insultés, obligés, pour certains, de quitter leur logement et même parfois la Nouvelle-Calédonie. Ils se sont sentis humiliés parce que vous n'avez pas eu un mot pour eux hier, parce que vous n'avez rien dit sur les aides économiques nécessaires à la relance et au maintien des emplois sur leur territoire.

M. Pierre Cordier . Il savait que tu poserais la question !

M. Jean-Yves Bony . Il en a parlé hier !

M. Nicolas Metzdorf . Ils se sont sentis humiliés, monsieur le Premier ministre, parce que vous les avez abandonnés en renonçant au dégel du corps électoral en Nouvelle-Calédonie. Ils se sentent impuissants, lâchés par la République ; ils ont l'impression qu'ils se sont battus pour rien, qu'ils ont résisté pour rien.

M. Antoine Léaument . Pas un mot pour les Kanaks !

M. Nicolas Metzdorf . Ma question est donc très simple : considérez-vous que le dégel du corps électoral doit bien avoir lieu en Nouvelle-Calédonie afin d'y rétablir la démocratie ?

M. Fabien Di Filippo . Transmettez une copie du discours d'hier à M. Metzdorf !

M. Nicolas Metzdorf . Et envisagez-vous d'activer la solidarité nationale pour sauver les entreprises et les milliers d'emplois qui ont disparu depuis le début des émeutes ? (*Applaudissements sur les bancs du groupe EPR et sur quelques bancs du groupe Dem.*)

Mme la présidente . La parole est à M. le ministre des outre-mer.

M. François-Noël Buffet, *ministre des outre-mer* . Hier, à l'occasion de sa déclaration de politique générale, le Premier ministre s'est exprimé très clairement sur la Nouvelle-Calédonie et sur l'avenir de tous les Calédoniens (« *Eh oui !* » *sur les bancs du groupe DR*) – tous les Calédoniens, sans exception. La situation est gravissime : après les événements terribles du printemps dernier, une crise sociale et économique s'annonce et notre responsabilité, celle du Gouvernement, est de répondre à l'urgence en apportant une aide immédiate à la Nouvelle-Calédonie. Jusqu'à maintenant, le Gouvernement n'y a pas manqué ; il n'y manquera pas non plus, naturellement, dans les heures et dans les jours qui viennent.

Nous nous engagerons aussi dans une démarche beaucoup plus profonde, qui renvoie à l'avenir de la Nouvelle-Calédonie en tant que telle et au projet qu'il faut définir la concernant. Ce n'est pas qu'une question institutionnelle, même si cette dimension, dont il faudra rediscuter, est prise en compte. Nous devons envisager tous les domaines de ce projet collectif, notamment le volet économique.

Comme le Premier ministre l'a rappelé hier, nous installerons rapidement une mission consacrée à la Nouvelle-Calédonie, composée de membres permanents chargés de suivre l'ensemble des dossiers dans un cadre interministériel. Notre seul objectif est l'efficacité : il faut des réponses simples et concrètes, qui permettent à la Nouvelle-Calédonie d'emprunter enfin un chemin positif pour tous les Calédoniens et pour la France. (*Applaudissements sur quelques bancs du groupe DR. – Exclamations sur quelques bancs du groupe LFI-NFP.*)

Mme la présidente . La parole est à M. Nicolas Metzdorf.

M. Nicolas Metzdorf . Votre intervention ne comporte aucune réponse concrète. Vous n'exprimez pas la volonté d'assurer le dégel du corps électoral et vous n'annoncez aucune somme aux Calédoniens pour la survie de leurs entreprises. C'est décevant ! (*Applaudissements sur quelques bancs du groupe EPR.*)

Données clés

Auteur : [M. Nicolas Metzdorf](#)

Circonscription : Nouvelle-Calédonie (1^{re} circonscription) - Ensemble pour la République

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 2

Rubrique : Politique extérieure

Ministère interrogé : Outre-mer

Ministère attributaire : Outre-mer

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 3 octobre 2024

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le 3 octobre 2024